

Ceci fait partie de la série

Le livre des Psaumes

by

Eddie Cloer

FACE A LA PERSECUTION

Ce psaume de lamentation décrit tout le mal qui nous entoure. Il pose la question souvent posée : “Si Dieu est bon, pourquoi ne met-il pas fin aux souffrances et au mal ?” ; “Si Dieu est tout-puissant, pourquoi ne fait-il rien à l’encontre de l’injustice ?” Ces sujets sont aussi abordés dans d’autres psaumes, comme les Psaumes 37, 49, et 73.

Le Psaume 94 évoque la question de la persécution de l’homme juste par le méchant. Ceux qui veulent faire le bien ont raison ! Ils ne devraient pas être découragés dans cette voie.

Le Psaume 92 montre que la prospérité du méchant est pour un temps. Sa réussite est le prélude au jugement de Dieu, à l’instar du calme qui précède l’ouragan. Le Psaume 93 met davantage l’accent sur la grâce de Dieu. Nous y trouvons l’assurance de l’amour constant de Dieu à notre égard alors même que nous sommes dans l’épreuve. En venant à Dieu avec un cœur confiant nous trouverons à ses côtés le réconfort et la force pour faire face aux difficultés.

En hébreu ce psaume n’a pas d’en-tête. Toutefois, la version des Septante l’intitule : “Un psaume de David, pour le quatrième jour de la semaine”. En dehors de ce titre nous n’avons aucune autre indication quant à son auteur. Nous ignorons en outre les circonstances de sa rédaction, hormis le fait que l’auteur et la nation se trouvaient dans des épreuves conséquentes à leurs efforts pour rester fidèles à Dieu.

L’auteur débute en abordant directement le problème qui le préoccupe :

Dieu des vengeances, Eternel !
Dieu des vengeances, parais dans ta splendeur !
Lève-toi, juge de la terre !
Pour rendre aux orgueilleux selon leurs œuvres !
Jusques à quand les méchants, ô Eternel !
Jusques à quand les méchants exulteront-ils ?
Ils discourent, ils parlent avec raideur ;
Tous ceux qui commettent l’injustice se consultent.

Eternel ! ils écrasent ton peuple,
Ils humilient ton héritage ;
Ils tuent la veuve et l’étranger,
Ils assassinent les orphelins
Et ils disent : l’Eternel ne voit pas,
Le Dieu de Jacob ne fait pas attention ! (vs. 1–7).

Aux versets 1 et 2 le psalmiste demande à Dieu de prendre place sur son trône de juge afin de rendre aux orgueilleux et aux méchants le châtement qu’ils méritent. Il est le Dieu des vengeances (au pluriel) : sa vengeance est complète. Dieu seul détient la sagesse et la puissance pour savoir châtier le méchant. La vengeance appartient au Seigneur et à nul autre. Le psalmiste attend que le Seigneur se manifeste à travers ses jugements, qu’il se manifeste comme le juge suprême.

Le psalmiste voit l’étendue de la méchanceté tout autour de lui. Il se demande pendant combien de temps Dieu va laisser le méchant agir comme il le fait. Les méchants se vantent même de leurs méchancetés ; l’arrogance ne fait qu’aggraver le mal qu’ils font.

Ces gens iniques écrasent le peuple de Dieu, affligent l’héritage du Seigneur. Ils infligent des souffrances aux gens sans défense : les veuves, les étrangers, les orphelins. En plus de tout cela, ils disent : “Dieu ne voit pas ce que nous faisons ; cela lui est égal !” Ils oppriment et commettent des meurtres (vs. 5–6) ; ils sont orgueilleux et arrogants (v. 4) ; ils insultent Dieu lui-même et les justes (v. 7).

Ce psaume est important pour nos vies en nous aidant à répondre aux questions suivantes : “Comment devons-nous réagir face aux persécutions ? Que devons-nous penser de la persécution et faire dans la persécution ?” Les réponses à ces questions sont données dans la suite du psaume.

I. LE SEIGNEUR VOIT TOUTES CHOSSES (vs. 8–11)

N’oublions pas que le Seigneur voit toutes les mauvaises actions et agira à leur rencontre au jour où il le décidera.

Faites attention, stupides gens !
Insensés, quand aurez-vous du bon sens ?
Celui qui a planté l’oreille n’entendrait-il pas ?
Celui qui a formé l’œil ne regarderait-il pas ?
Celui qui corrige les nations ne réprimanderait-il pas,
Lui qui enseigne la connaissance aux humains ?

L'Eternel connaît les pensées des humains !
Elles sont vaines ! (vs. 8–11).

Les insensés devraient acquérir du bon sens et réaliser les conséquences de leurs actions. Les questions posées impliquent une réponse positive : Oui, Dieu entend ; oui, il voit. Il exerce la discipline et la correction. Le Dieu qui sait toutes choses n'ignore rien de ce que nous connaissons. Non seulement Dieu entend, voit et connaît toutes les actions, il connaît les intentions des hommes. Il pèse les pensées des êtres humains et constate qu'elles sont vaines.

II. LES BIENFAITS DE L'ADVERSITE (vs. 12–13)

Face à la persécution nous savons que l'adversité produit aussi des bienfaits.

Heureux l'homme que tu corriges, ô Eternel !
Que tu instruis par ta loi,
Pour lui donner la tranquillité aux jours du malheur,
Jusqu'à ce que le gouffre soit creusé pour le méchant ! (vs. 12–13).

Le juste trouve le réconfort dans l'assurance des bienfaits que Dieu a en réserve pour lui. Dans la correction elle-même réside la bénédiction. Les difficultés que nous rencontrons peuvent être des corrections du Seigneur. Il nous corrige comme des parents corrigent leur enfant qui doit connaître la discipline pour acquérir la maturité. La correction est placée côte à côte avec la loi. Le psalmiste prie afin que celui qui est éprouvé puisse trouver la tranquillité avant même le jugement du méchant qui l'afflige.

L'homme qui est formé par Dieu trouvera la force dont il a besoin pour faire face aux jours difficiles et trouvera l'assurance que Dieu le justifiera.

III. LE SEIGNEUR N'ABANDONNE PAS LES SIENS (vs. 14–16)

Nous devons faire face à la persécution en sachant que Dieu n'abandonne pas son peuple.

Car l'Eternel ne délaisse pas son peuple,
Il n'abandonne pas son héritage ;
Car le jugement reviendra à la justice,
Et tous ceux dont le cœur est droit se rallieront à lui.
Qui se dressera pour moi contre les méchants ?
Qui se tiendra pour moi contre ceux qui

commettent l'injustice ? (vs. 14–16).

Dieu n'abandonnera jamais les siens. Sa justice s'accomplira pour le bien. L'avenir appartiendra toujours aux hommes droits et fidèles.

Le psalmiste n'a personne pour défendre sa cause, hormis Dieu. Celui-ci est son unique soutien.

IV. L'ETERNEL EST NOTRE SECOURS (vs. 17–19)

Si l'Eternel n'était pas mon secours,
Mon âme serait bien vite dans la demeure du silence.
Quand je dis : Mon pied chancelle !
Ta bienveillance, Eternel, me sert d'appui.
Quand une foule de préoccupations (s'agite)
au-dedans de moi,
Tes consolations remplissent mon âme de délices (vs. 17–19).

Dieu est toujours le secours et la force du juste qu'on persécute. Il répond à ses cris ; ses consolations font ses délices. Alors qu'il se croit perdu la main du Seigneur le préserve.

V. DIEU RESTE LE MEME (v. 20)

Ont-ils partie liée avec toi, les magistrats de malheur
Qui façonnent l'oppression à l'aide du code ?
(v. 20).

Dieu ne peut être en communion avec le mal. Il ne peut compromettre sa sainteté et se lier avec le pouvoir des hommes méchants. Il est juste et ne pourra jamais donner son accord aux actions injustes et mauvaises.

Lorsqu'une nation institue une loi qui légalise le mal ou le péché Dieu l'approuverait-il ? Dans un tel cas pouvons-nous dire : "Puisque c'est la loi de notre pays, nous devons obéir !" Non, nous ne le pouvons pas. Quand les lois décrétées par les hommes s'opposent aux lois divines nous ne pouvons pas les appliquer (Ac 5.29). Dieu ne peut jamais être du côté du mal même quand l'homme s'efforce de légaliser le mal.

Cette vérité devrait nous fortifier dans les temps de persécution. Quand nous subissons l'opposition nous ne devons pas penser que Dieu est de ce fait du côté de ceux qui rejettent la vérité. Dieu est de notre côté si, pour maintenir le bien, nous subissons l'opposition.

VI. DIEU EST NOTRE REFUGE (vs. 21–23)

Ils s'attroupent contre la vie du juste
Et condamnent le sang innocent.
Mais l'Éternel est ma forteresse,
Mon Dieu est le rocher de mon refuge.
Il fera retomber sur eux leur faute,
Il les réduira au silence par leur méchanceté ;
L'Éternel, notre Dieu, les réduira au silence
(vs. 21–23).

Dieu est notre défenseur, le rocher de notre refuge. Sa justice s'exercera à l'encontre de toute méchanceté. Ceux qui s'endurcissent dans le péché finiront par en subir les conséquences. Dans un sens, le péché retombe sur ceux qui le commettent ; l'homme récolte ce qu'il sème (Ga 6.7–8). Nous sommes punis ici-bas pour notre péché et le serons dans l'au-delà et dans l'éternité.

Dieu est juste et sa loi morale fait partie intégrante de l'univers qui est le sien.

CONCLUSION

Dieu accorde le refuge ou la revanche selon les cas. Chacun de nous doit choisir ce qu'il veut recevoir en cette vie et dans l'éternité.

Que devons-nous faire, face à la persécution ? Le Psaume 94 offre des réponses. Dieu voit nos luttes. Nous devons reconnaître les bienfaits qui résultent de l'adversité. Soyons confiants, car Dieu n'abandonne jamais les siens. Sachons que Dieu reste le même et s'oppose toujours au péché. Nous devons, en fin de compte, prendre Dieu pour refuge et comme source de notre force.